

## COLUMNAS 11 DE JUNIO 2020

### COLUMNA ASALTO A LA RAZÓN

AUTOR CARLOS MARÍN

DIARIO MILENIO

El huevo de la Boa

El apócrifo que Presidencia validó exhibe el objetivo de su difusión: impulsar desde ahora la patraña de que los cargos que Morena pierda en 2021 serán un “fraude” perpetrado por consejeros y magistrados electorales, incluidos sin identidad en la hilarante conspiración.

Abundan razones para que el partido mayoritario tema perder posiciones, tanto porque muchos de sus cuadros han dado muestras de incapacidad y voraz apetito de poder (dentro de la organización o en alcaldías, gubernaturas y diputaciones), como porque, a diferencia de 2018, ninguno de sus candidatos podrá colgarse de la foto de Andrés Manuel López Obrador en las boletas.

Quienes idearon la perversidad de oficializar un bodrio que ni el Presidente sabe si es real pueden despreocuparse por la calificación que de las elecciones haga el Tribunal Electoral federal pues, contra toda legalidad y por ominosa unanimidad de los siete magistrados, perdonó a Morena el más cuantioso y descarado reparto de dinero que se haya documentado: 103 millones de pesos entre damnificados del temblor del 19 de septiembre de 2017, de los cuales al menos 40 millones tuvieron una procedencia turbia.

Desde entonces la 4T puso en su mira al INE, que equiparó aquellas dádivas con soborno electoral.

El pasado 30 de enero, el presidente López Obrador aludió así a los consejeros (los mismos que avalaron su elección): “Están muy molestos los del INE, o sea, están desquiciados. Durante mucho tiempo, con todo respeto, se hicieron de la vista gorda ante los fraudes electorales y ya no es así, ya no les funciona eso porque ya no se va a tolerar el fraude, va a haber democracia. Entonces, ese es todo su enojo...”.

Una semana después, ante el inminente relevo de cuatro integrantes del pleno, la mayoría de consejeros aprobó (el voto en contra fue de un devoto de Morena) la reelección anticipada del secretario ejecutivo, lo que desató airadas reacciones en el gobierno. La secretaria Irma Eréndira Sandoval, por ejemplo, tuiteó: “No es de demócratas, señor Lorenzo Córdova. Sea valiente: escuche bien al único consejero electoral del INE que hoy nos representa a todos los mexicanos. Mi reconocimiento a José Roberto Ruiz por su valor y dignidad”.

Frente a la decisión de que ningún servidor público gane más que el Presidente, los del INE hicieron valer sus derechos (como lo han hecho también otros, avalados ya por la Suprema Corte) para no ser devaluados. Y desde antes, de manera drástica, la mayoría diputadil redujo al instituto su presupuesto, a pesar de que las elecciones del año próximo serán las más complejas y tumultuarias de la historia.

A finales de abril “el INE dictó medida cautelar para que el IMSS detenga la entrega y difusión de cartas firmadas por el Presidente a beneficiarios de créditos por coronavirus. Ello porque se violaba el artículo 134 constitucional que prohíbe promoción personalizada de servidores públicos”, informó el Instituto. Eso y más es lo que se le quiere cobrar.

### COLUMNA EN PRIVADO

DIARIO MILENIO

AUTOR JOAQUIN LOPEZ DORIGA

Presidente: ¿qué se le ha perdido en Washington?

*Hicieron del poder el centro  
y razón de ser de la política*  
Florestán

Cada vez que yo le decía a mi inolvidable madre que quería ir a algún lugar que ella consideraba inadecuado, me decía: *Pero hijo querido —ese era yo—, ¿qué se te ha perdido ahí...?*

Y entendía que no debía ir. Yo hoy le pregunto señor Presidente, ¿qué se le ha perdido en Washington...?

Me refiero a su decisión de viajar a la capital de Estados Unidos para reunirse con Donald Trump, agradecerle, dijo, su apoyo por el equipo para la pandemia y atestiguar la entrada en vigor del T-MEC,

todo en el peor momento de su gobierno y de su campaña de reelección, donde el demócrata Joe Biden le lleva una ventaja de 10 puntos y lo supera en los estados clave para ganar la presidencia. Recuerdo que tras la desaseada visita de Trump al presidente Peña Nieto el 31 de agosto de 2016, usted como presidente de Morena lo criticó duramente. Declaró que en las *actuales circunstancias* (electorales) *no lo hubiera invitado para no involucrar a los mexicanos en el proceso electoral de Estados Unidos. Porque no queremos que ellos, el día de mañana se involucren en un proceso electoral* (el de julio de 2018) *que solo va a corresponder a los mexicanos*. Luego se le iría más a fondo.

Y tenía razón. Aquella visita fue un error. Pero por las mismas razones que usted expuso entonces, yo veo que es un error que a finales de mes visite a un siempre impredecible Trump en la Casa Blanca, porque lo va a usar electoralmente y usted le va a llevar un tanque de oxígeno con la comunidad mexicana que lo sigue allá.

Y además iría en medio de la peor crisis sanitaria, económica, racial y social que haya atravesado un presidente de Estados Unidos en los tiempos modernos y cerca de las elecciones de noviembre. Aunque usted no lo quiera, Trump lo usará en su campaña como usó a Peña Nieto en 2016, y no resolverá nada. Por eso, déjeme reiterarle la pregunta que me hacía mi madre:

Señor Presidente, *¿qué se le ha perdido en Washington y en estos momentos...?*

#### RETALES

1. SALTOS. Ricardo Monreal *convenció* al senador de MC, José Ramón Enríquez, para que se pasara a Morena y así logró la mayoría calificada de 25, que no tenía en la Permanente. Pero Dante Delgado designó a la suplente Verónica Delgadillo como senadora de su partido, con lo que la oposición le arrebató esa mayoría calificada con la que buscaba citar a periodo extraordinario;
2. PODER. Una iniciativa del mismo Monreal busca agrupar en un solo organismo a las comisiones autónomas reguladoras de Telecomunicaciones, Competencia y Energía para seguir concentrando poder en un solo hombre; y
3. CITA. El día 26, la presidenta del Congreso de Querétaro, Connie Herrera, convoca al foro Nuevas Regulaciones Después del Covid. Participarán Santiago Nieto, Vanessa Rubio, Ricardo Monreal, Juan Carlos Romero Hicks y Javier Treviño.

### COLUMNA TRASCENDIO DIARIO MILENIO

Que la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos, dirigida por el mexicano José Ángel Gurría, ha advertido que “sin pretensión de entrar en la política” interna, en las crisis se pueden unir gobierno y oposición para sacar reformas importantes y hacer más eficaz al Estado, “porque hay cuestiones que no son de izquierda o derecha”, sino de consensos, como ocurre en muchos países. La recomendación explícita es para España y su dupla gobernante de Pedro y Pablo, Sánchez e Iglesias, no sean malpensados.

Que el rector Enrique Graue andaba tan de buenas con la noticia de que la UNAM se volvió a meter entre las mejores 100 universidades de grandes ligas que mandó un mensaje por Facebook en el que dice que sin importar la fecha de retorno a las actividades académicas y administrativas presenciales, el aforo y las características con las que operaba la institución cambiarán por la pandemia, por lo que habrá pronto disposiciones generales para cada entidad y dependencia puma. La duda ahora es qué función tendrá el auditorio Che Guevara y cuántos podrán ocuparlo a la vez. ¡Qué nervios!

Que por recomendación del diputado federal y aspirante a la gubernatura de San Luis Potosí, Ricardo Gallardo, el Partido Verde invitó al empresario acerero Juan Carlos Valladares a competir como su candidato a la alcaldía de la capital potosina. Aunque el hombre es bien conocido en el ámbito de las cámaras empresariales, su fama pública y presencia en las portadas de revistas detonaron por su matrimonio con la jalisciense Ximena Navarrete, Miss Universo 2010. \_

Aclaración urgente El documento leído en la “mañanera” del presidente López Obrador, en el que se da cuenta de una conjura contra su cargo, ha causado un impacto de graves consecuencias. Llegados a este punto, es urgente aclarar de dónde provino y cómo se obtuvo, o bien determinar su carácter apócrifo e investigar quién o quiénes fueron sus autores. De otra manera queda un ánimo de incertidumbre y temor que se suma a otras tensiones en la vida nacional. **Donceles**

La Prensa: [Viables, pruebas masivas de Covid-19, insiste PAN](#) (Andrés Atayde / p.9)

Financiero: Estrictamente Personal / [López Obrador, el conservador](#) / Raymundo Riva Palacio (p.30)

Financiero: La Feria / [¿Choque de trenes?](#) / Salvador Camarena (p.33)

Universal: En la Mira / [López Obrador, el rey chiquito](#) / Luis Cárdenas (p.8)

Universal: [AMLO vs. Alfaro \(o viceversa\)](#) / Alfonso Zárate (p.13)

Eje Central: Ayuda de Memoria / [Tal para cual](#) / Raymundo Riva Palacio (PP-4)

Universal: Serpientes y Escaleras / [No hay BOA, pero sí van contra AMLO](#) / Salvador García Soto (p.10)

Excelsior: Razones / [Del BOA al diésel, de cara al 2021](#) / Jorge Fernández Menéndez (p.10)

Financiero: [Uso de la Razón / El OSO con la BOA](#) / Pablo Hiriart (p.28)

Universal: [Historias de Reportero / ¿Crisis hipotecaria o reclasificación contable? El preocupante caso del Infonavit](#) / Carlos Loret de Mola (p.2)

Excélsior: [Arsenal](#) / Francisco Garfias (p.4)

Excélsior: [Arsenal / Alfaro, nuevo villano favorito de la 4T](#) / Francisco Garfias (p.4)

Reforma: [Templo Mayor](#) (p.10)

Universal: [Bajo Reserva](#) (p.2)

Universal: [Kiosko](#) (p.15)

Excélsior: [Frentes Políticos](#) (p.15)

Economista: [La Gran Carpa](#) (p.46)

Financiero: [Confidencial](#) (p.27)

Crónica: [Pepe Grillo](#) (p.3)

24 Horas: [¿Será?](#) (p.2)

La Razón: [Rozones](#) (p.2)

Reporte Índigo: [Redes de Poder](#) (p.3)

El Sol de México: [A la Sombra](#) (p.2)

El Herald: [Sacapuntas](#) (p.2)



## COLUMNA CALLEJÓN INFORMATIVO

AUTOR JOSÉ ALAM CHÁVEZ

- *Despliega AMLO programa estratégico en la zona oriente del Edomex*
- *La región concentra más de cinco millones de habitantes*
- *Donde se aplicará una inversión de más de cuatro mil millones de pesos*
- *Se trata de un asunto que sin duda impactará en 2021*
- *Alerta roja en zona oriente; Toluca en quinto lugar estatal en casos de Covid-19*
- *Histórica Legismex en sesionar de manera virtual*
- *Propuso GPPAN medidas severas para agresores de personal médico*
- *Ilógico. Legisladores desdeñan leyes que urge comunidad gay pero les dedican un día en honor a su lucha*

Mientras el gobierno de Andrés Manuel López Obrador continúa recortes en diversas áreas, entre ellas programó el retraso de la compra accionaria que Aleatica tiene en el Aeropuerto Internacional de Toluca, la administración desplegará un programa que resulta muy estratégico rumbo al 2021, en una zona del estado de México que concentra a más de cinco millones de habitantes, donde, por cierto, en la mayoría gobierna el Movimiento de Regeneración (MORENA) y donde además tiene presencia Antorcha.

La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (SEDATU) presumió el martes el Programa de Mejoramiento Urbano (PMU) que beneficiará a 13 municipios del estado de México, donde se desarrollarán 120 obras, 21 mil acciones de vivienda y se pretenden crear 35 mil empleos directos.

Se trata de la zona oriente del estado de México que concentra más de cinco millones 200 mil habitantes, con un padrón electoral relevante, que en otro momento fue un techo de votos significativo para el Partido Revolucionario Institucional (PRI), sin embargo en 2018 arrasó MORENA.

La zona beneficiada contempla los municipios de Cuautitlán Izcalli, Nicolás Romero, Ecatepec, Texcoco, Chimalhuacán y Chalco y en lo que llaman estrategia emergente de reactivación económica se incluyó a Zumpango, Tecámac, Jaltenco, Nextlalpan, Tonanitla, Tultitlán y Tultepec.

De las demarcaciones referidas, la mayoría son gobernadas por MORENA, destaca Ecatepec por su poder económico y electoral, mientras que Chimalhuacán es dominado por el Movimiento Antorchista y Tonanitla que es gobernado, como en el anterior caso, por el Revolucionario Institucional.

Tultepec tampoco es gobernado por MORENA, ya que en las elecciones del 2018 se alzó con el triunfo en la elección municipal, Armando Portugués, quien fue postulado por la alianza PAN-PRD-MC,

personaje que salió de la escena pública tras su muerte en semanas anteriores.

La región que componen los 13 municipios mexiquenses señalados, representa al 33 por ciento de la población del estado de México, en donde el gobierno federal invertirá más de cuatro mil millones de pesos.

Aunado a lo anterior, la federación tiene identificada a la región como de alta incidencia delictiva, por ejemplo 11 de los 13 municipios presentan tasas de homicidio doloso superiores a la tasa estatal y en cinco de los 13 hay alerta de género, como es el caso de Chalco, Chimalhuacán, Cuautitlán Izcalli, Ecatepec y Tultitlán.

En los municipios de Jaltenco, Nextlalpan, Tecámac, Tonanitla, Tultepec, Tultitlán y Zumpango, se pretende detonar 87 proyectos de equipamiento urbano y espacios públicos, mismos que se traducirán en nueve museos y centros deportivos, 16 unidades deportivas, 10 centros de desarrollo comunitario, cinco mercados, 26 parques y plazas, ocho escuelas y bibliotecas, un CETRAM, tres clínicas médicas, siete intervenciones en centros históricos y dos estaciones de bomberos.

En algunos municipios de aquella región las alcaldías en turno carecen de lucimiento, por lo que el respaldo del gobierno federal sin duda generará cierto impacto en el entorno político de la región. Interesante.

### **Atajos**

**Por el centro:** La zona oriente del estado de México continua en alerta roja, respecto de la pandemia del coronavirus, no se detiene el avance de casos positivos, por ejemplo solamente ayer se sumaron mil 031 pacientes confirmados en toda la entidad, de los que en su mayoría corresponden a este lugar.

El Martes por la noche se contabilizaron 19 mil 692 casos, mientras que ayer la cifra subió a 20 mil 723 y la cifra de defunciones alcanza los mil 761, de las que 110 corresponden a las últimas 24 horas.

Cuatro municipios del Valle de México presentan el mayor número de contagios, pero por alguna razón Toluca se está acercando a los mismos números, pues ya es el quinto a nivel estatal.

Nezahualcōyotl concentra dos mil 552 casos confirmados; Ecatepec, dos mil 360; Naucalpan, mil 364; Tlalnepantla, mil 321 y Toluca, mil 239.

Continúan Chalco con mil 022; Chimalhuacán, 942; Ixtapaluca, 791; Tultitlán, 602; Atizapán de Zaragoza, 597.

Al momento hay mil 935 personas hospitalizadas, de las cuales 379 fueron intubadas.

**Por la izquierda:** Los diputados integrantes de la Diputación Permanente, presidida por la legisladora Mónica Álvarez Nemer, realizaron la primera reunión virtual para sesionar a distancia, con ello marcaron un acontecimiento histórico, no sólo en el Estado, sino a nivel nacional, por ser los primeros en hacer uso de las herramientas tecnológicas.

Las comisiones legislativas también se reunirán por medio de videoconferencias, y así lo seguirán haciendo hasta que la alerta se haya levantado.

**Por la derecha:** Anuar Azar Figueroa, el coordinador de los diputados locales del PAN, propusieron penas de tres a 12 años de prisión a agresores de personal médico, de seguridad y de protección civil, quienes se han visto intimidados en el contexto de la pandemia del covid-19.

En sesión de la Diputación Permanente presidida por la legisladora Mónica Álvarez Nemer, la diputada María de Jesús Galicia Ramos dio lectura también a una iniciativa de MORENA, que tiene como objetivo sancionar con seis meses a dos años de prisión y 50 a 150 días de multa a quienes lesionen al personal que labora en las instituciones de salud, ya sean públicas o privadas, por el simple hecho de laborar en ellas.

Los panistas pidieron establecer que la pena de prisión se incremente de tres a cinco años para quienes atenten en contra del personal médico de servicios de salud pública o privados, seguridad o protección civil, durante el periodo que comprenda la declaración de una contingencia o emergencia sanitaria emitida por las autoridades competentes.

**Por el centro2:** El Ombudsman de los mexiquenses, Jorge Olvera García, criticó la decisión de la comisión Legislativa de Derechos Humanos, que avaló la aprobación para que el 17 de Mayo sea decretado como el Día Estatal de la Lucha en contra de la homofobia, bifobia y transfobia, ya que esto no ayuda de nada a la comunidad.

Olvera, presidente de la Comisión de Derechos Humanos del Estado de México (CODHEM), consideró que esta decisión no ayuda de nada, lo que sí resultaría de utilidad y además es una exigencia, tiene que ver con la discusión de la ley que permita el matrimonio igualitario. Eso sí tendríamos que celebrarlo, , subrayó.

Agregó que más que declarar días, la comisión se distinguiría en la historia de la entidad, si beneficiara a los mexiquenses con leyes que satisfagan y beneficien a los sectores vulnerables a quienes le ha dado la razón la Suprema Corte de Justicia de la Nación.

Por cierto, Jorge Olvera encabezó una conferencia de prensa virtual donde dio a conocer las acciones que ha emprendido la defensoría de los habitantes.

Ahí, dijo que la violencia virtual contra las mujeres es la otra pandemia que se está viviendo en estos tiempos, por ello urgió a las autoridades a resolver estos casos de manera rápida, de manera confidente y sin vulnerar sus derechos.

Reveló que en lo que va de la cuarentena se han presentado 30 denuncias por violencia de género, particularmente la violencia digital está cobrando fuerza y podría ser una pandemia más peligrosa que el COVID-19.

## **COLUMNA COMENTARIOS**

**AUTOR LUIS NOVELO**

**DIARIO DE MEXICO**

Ayer ya les comentábamos de la transmisión de la primera sesión realizada a distancia y por vía digital,

por los integrantes de la 60 Legislatura del estado de México, que en opinión de la diputada **Mónica Angélica Álvarez Nemer**, presidenta de la Diputación Permanente “fue histórica”. Y la verdad sí, porque no es lo mismo estar en pantalla todo el tiempo, que, en el pleno, en donde hasta hay chance de salirse y echarse un sandwichito o atender algunos temas de oficina. El área de Comunicación Social de la Cámara de Diputados y el área de Finanzas lograron manejar bien estos sistemas tecnológicos para poder transmitir en vivo, en la página electrónica oficial y en las redes sociales...Al que se le ha podido ver muy activo en sus videoconferencias a través de Zoom es al presidente municipal de Cuautitlán Izcalli **Ricardo Núñez**, quien diera positivo a COVID-19, pero es asintomático y se mantiene en su casa trabajando mediante las nuevas tecnologías digitales, lo mismo que su esposa, la presidenta del DIF **Micaela Aguilar** y muchos otros funcionarios, maestros, reporteros y todos los que tienen la posibilidad de hacerlo por vía digital, que en estos tiempos resulta imprescindible... También La Secretaría de Seguridad mexiquense, dio a conocer que se inició el “Programa de vinculación entre Personas Privadas de la Libertad (PPL) y sus familias por medio de videollamada”, que pretende fortalecer los vínculos familiares, ya que desde hace más de dos meses se ha restringido el ingreso de visita a los Centros Penitenciarios de la entidad, derivado de la pandemia por COVID-19. El programa inició en el Centro Penitenciario y de Reinserción Social Neza Bordo y la finalidad es extenderlo a los 21 penales restantes de la entidad...Y los que andan muy activos también son los policías de Tlalnepantla, que además de atender temas de delincuencia y participar en labores por pandemia de COVID-19, han recibido muchos llamados por violencia de género y frecuentemente detienen a hombres violentos que maltratan a sus parejas o a toda la familia.

## COLUMNA SE COMENTA DIARIO MILENIO

Que está claro que es parte de su agenda, pero de pronto la bancada del PRD parece estar en plena labor de reciclaje y se nota monótono y sin ideas. Ahora en el Congreso refriteó de nuevo la iniciativa de ley para que se legalice la posibilidad de que las parejas del mismo sexo contraigan matrimonio. El coordinador, Omar Ortega, dijo que este es un pendiente de la entidad, indispensable para garantizar los derechos de todos. Confío en que ahora sí se alcance consenso con sus colegas. ¿Será?

Que hay insistencia sobre el tema, y la Legislatura local recibió la tercera iniciativa para crear la Ley de Amnistía en la entidad. En esta ocasión la propuesta es del activista Humbertus Pérez Espinoza, quien pide se conceda este beneficio a los “falsos culpables”. Y en este sentido “nada más” pidió beneficiar a acusados de delincuencia organizada, homicidio doloso, violación, secuestro, trata de personas y delitos cometidos con medios violentos como armas y explosivos. ¿Otra cosa?

Que como suele hacerlo, El Colegio Mexiquense se pone al día para continuar con su trabajo y recientemente realizó su primer examen de grado a distancia, lo que marca un hito en la institución que dirige el ex gobernador César Camacho. Curiosamente, el joven Víctor Éder Morales López pasó a la historia al obtener el grado de Maestro... en Historia.

Que vaya teatrillo armaron ayer habitantes de Zacualpan en la capital mexiquense para exigir la liberación de Fidel Figueroa Gómez, quien se desempeñaba como alcalde de este municipio relacionado con el asesinato del Fiscal regional de la FGJEM en Ixtapan de la Sal, Mauricio Blancas, asesinado el pasado 11 de marzo. Los quejosos aseguraban que el edil no mataba ni una mosca y podrían meter las manos al fuego por él, sin embargo, raro fue ver sus kits de lunches y playeras, a la vieja usanza en el fino arte del acarreamiento.

Que la muerte del regidor perredista de Tonanitla, Ramón Rodrigo Martínez, pone las cosas color de hormiga para el alcalde Tomás Primo Negrete Chavarría, quien ayer salió a la luz sus serias diferencias con el del partido del Sol Azteca tras denunciar presuntos actos de corrupción; por estos hechos, los ojos de la Fiscalía de Justicia voltearon de inmediato a este municipio, donde el huachicol se encuentra a la orden del día



PAN Estado de México @pan\_edomex

**Síntesis Informativa**  
[www.panedomex.org](http://www.panedomex.org)

Company Name [www.panedomex.org](http://www.panedomex.org)

